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Согласно данным Агентства 
стратегических реформ 
при Президенте Республики 
Узбекистан, сегодня креативная 
индустрия зарабатывает  
почти 2,3 трлн долларов  
в год, и соответствующий 
показатель обещает расти  
в геометрической прогрессии. 
Прогноз подкрепляется 
следующими данными: число 
участников сектора постоянно 
увеличивается, а инвесторы 
вкладывают миллиарды  
не только в стартапы,  
но и непосредственно  
в создателей контента. 
Именно поэтому экономику 
культуры и досуга все чаще 
называют новой реальностью. 

В определенной степени креативная 
экономика существовала всегда: талант-
ливые люди воплощали свои идеи в 
виде изобретений, открытий или про-
изведений искусства, время от времени 
находя способы получать определен-
ный заработок благодаря своей деятель-
ности. Однако к системному развитию 
и формированию собственного рынка 
креативная экономика пришла сравни-
тельно недавно.

(Окончание  
на 4-й стр.)

(Окончание  
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Человек и природа

Сегодня в Узбекистане проводятся реформы, которыми 
усовершенствованы нормы прав человека, его свободы и интересы, 
разработанные на основе международных договоров и концепций.  
Среди них право на благоприятную окружающую среду - одно  
из естественных и основных, возникающее с момента рождения,  
как и на жизнь, поэтому его следует рассматривать как комплексный 
правовой институт, включающий положения конституционного, 
международного, гражданского и экологического права. 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРАВА ГАРАНТИРОВАНЫ ПРАВА ГАРАНТИРОВАНЫ 

ЗАКОНОМЗАКОНОМ
Узбекистан активно работает над 

улучшением ситуации касательно окру-
жающей среды в стране и придержи-
вается принципов экологической безо-
пасности. С каждым годом все больше 
людей осознают важность сохранения 
окружающей среды и принимают актив-
ное участие в экомероприятиях и акциях. 

Республика Узбекистан с начала своей 
независимости - активный участник в 
этой области. В частности, наша страна 
присоединилась к Венской конвенции об 
охране озонового слоя и Монреальскому 
протоколу к ней в мае 1993 года. В 1998-м 
страна подписала Лондонские и Копен-
гагенские поправки, а в 2006-м ратифи-
цировала Монреальские и Пекинские 
поправки к протоколу. Кроме того, с 1993 
года является членом Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата. 

БОГАТЫЕ ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ, 
РАЗВИТАЯ ИНФРАСТРУКТУРА  

И ВЫСОКИЙ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ 
Президент Шавкат Мирзиёев для ознакомления с крупными 

промышленными объектами и производственными предприятиями, 
организациями социальной сферы, а также запуска новых  

проектов 31 октября - 1 ноября посетил Навоийскую область.

КРЕАТИВНАЯ ИНДУСТРИЯ -  
НОВАЯ ДВИЖУЩАЯ СИЛА 

НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

НОВАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЭПОХА НОВАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЭПОХА 
В УЗБЕКИСТАНЕ: ДОСТОЙНОЕ В УЗБЕКИСТАНЕ: ДОСТОЙНОЕ 

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕМЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕ
Выборы депутатов в Законодательную палату Олий Мажлиса  
и местные Кенгаши, состоявшиеся 27 октября, проходили на основе 
принципов открытости и прозрачности. Следует отметить, что при 
этом партиями были широко использованы современные, передовые 
политические технологии, что ранее не наблюдалось. Этот аспект 
отмечен и особо подчеркнут как местными, так и международными 
экспертами и наблюдателями, а также независимыми СМИ. 

Недавние выборы показали не только то, 
что в Новом Узбекистане началась новая 
политическая эпоха, но и то, что общество 
сделало большой шаг к демократии и сво-
боде. В частности, Бюро по демократическим 
институтам и правам человека Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) в своем предварительном заявлении 
особо отметило, что эти выборы, как про-
должение реформ, начатых в 2017 году, про-
ходили в условиях преобразований, реали-
зуемых в сферах социально-экономического 
развития, государственного управления, 
судебной власти и обеспечения соблюдения 
основных свобод. 

Проведенные изменения создали основу 
для мощной социальной трансформации в 

направлении политической активности в 
обществе. Агитационные процессы были все-
объемлющими, народными и креативными. 

Мы также наблюдали, что представители 
некоторых партий проводили агитационные 
кампании с подворовым обходом. Конечно, 
это свидетельствует о том, что интерес и вни-
мание людей как к кандидатам, так и к пар-
тиям возросли. Другие партии сосредоточили 
внимание на социальных сетях и использо-
вали их для продвижения своей партийной 
программы и кандидатов. Также партии впер-
вые представили свои программы вниманию 
людей с помощью искусственного интел-
лекта. 

(Окончание  
на 3-й стр.)

В состав российской делегации также вошли министры 
Алексей Чекунков и Сергей Кравцов.

Были рассмотрены актуальные вопросы дальнейшего рас-
ширения узбекско-российских многоплановых отношений в 
соответствии с договоренностями на высшем уровне.

В начале встречи Дмитрий Чернышенко передал главе 
нашего государства приветствия от имени Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина и Председателя Прави-
тельства Михаила Мишустина.

В ходе беседы особое внимание было уделено расширению 
образовательного и гуманитарного обмена между странами, в 

том числе вопросам деятельности и запуска новых филиалов 
ведущих российских вузов в Узбекистане, подготовки высоко-
квалифицированных педагогических кадров.

Подчеркнута важность принятия совместной «дорожной 
карты» по налаживанию практического партнерства регионов 
нашей страны с дальневосточными регионами России.

Отмечена заинтересованность в увеличении взаимного 
туристического потока, проведении совместных культурных и 
спортивных мероприятий.

УзА
Фото Пресс-службы Президента Республики Узбекистан.

РАССМОТРЕНЫ АКТУАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАСШИРЕНИЯ 

МНОГОПЛАНОВЫХ ОТНОШЕНИЙ
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 1 ноября принял 

делегацию Российской Федерации во главе с заместителем Председателя 
Правительства этой страны Дмитрием Чернышенко.

Второй день визита главы нашего 
государства в Навоийскую область 
начался с радостного события. Состо-
ялась церемония, посвященная новым 
проектам, с участием представителей 
общественности.

В последние годы предприниматель-
ство в Навоийской области активно 
развивается, и интерес инвесторов к 
региону продолжает расти. Только за 
2023 год в области было произведено 
промышленной продукции более чем на 
101 триллион сумов и осуществлен экс-
порт на 648 миллионов долларов. Также 
освоены иностранные инвестиции в 
объеме почти 478 миллионов долларов, 
а внешнеторговый оборот области соста-
вил примерно 1,3 миллиарда долларов.  
В регионе работают более 300 иностран-
ных предприятий, и их количество будет 
увеличиваться.

На церемонии было объявлено о 15 
новых проектах.

В частности, начаты проекты по 
добыче и переработке горючих сланцев 
в Канимехском районе, строительству 
солнечной фотоэлектрической станции 
мощностью 300 мегаватт и системы хра-
нения электроэнергии на 75 мегаватт 
в Карманинском районе, производству 
технических газов в городе Навои, пере-
работке мрамора в Газгане и гранита в 
Зарафшане, добыче и обогащению као-
лина в Учкудукском районе, а также по 
производству кормов для рыб в Хатыр-
чинском районе.

Были запущены предприятия по про-
изводству сульфата калия и серной кис-
лоты в Карманинском районе, хлопко-
вой целлюлозы в городе Навои, а также 
по переработке гранита в Нуратинском 
районе.

Общая стоимость 15 проектов состав-
ляет 3 миллиарда 600 миллионов долла-
ров. Благодаря им будет создано более 
семи тысяч рабочих мест.

Президент Шавкат Мирзиёев нажал 
на символическую кнопку и дал старт 
строительству и деятельности новых 
проектов.

После этого в Навбахорском районе 
прошло совещание по вопросам развития 
экономики Навоийской области, увели-
чения доходов населения и улучшения 
социальной инфраструктуры.

В начале выступления Президент 
Шавкат Мирзиёев отметил, что прошед-
шие недавно выборы в Законодательную 
палату Олий Мажлиса, Жокаргы Кенес 
Каракалпакстана и местные Кенгаши 
народных депутатов прошли в духе 
демократических принципов, и выразил 
благодарность гражданам за активное 
участие в них.

Область, названная в честь великого 
предка Алишера Навои, должна стать 
примером духовного воспитания и про-
свещения. В этом контексте глава госу-
дарства предложил объявить 2025 год в 
области Годом Алишера Навои. В рам-
ках этой инициативы будут проведены 
республиканский конкурс и Навоийские 
чтения, выпущены книги для молодежи 
и сняты фильмы по произведениям поэта. 
В городке Новый Навои будут построены 
величественный памятник и музей.

В сфере экономики были детально 
проанализированы показатели и планы.

За последние семь лет в Навои реали-
зовано 6,5 тысячи проектов на 8 милли-
ардов долларов, что позволило создать 
добавленную стоимость в размере 27 
триллионов сумов. Количество предпри-
нимателей увеличилось втрое. Эконо-

мика области за это время переместилась 
с девятого на третье место и достигла 82 
триллионов сумов. В этом году будет реа-
лизовано 577 проектов на 2,2 миллиарда 
долларов, что создаст 10 тысяч высокодо-
ходных рабочих мест.

Тем не менее остаются значительные 
возможности для развития. Навоийская 
область расположена в центре страны и 
обладает богатыми природными ресур-
сами, развитой инфраструктурой и 
высоким человеческим потенциалом. 
На территории области сосредоточено 
20 процентов минеральных ресурсов 
Узбекистана, оцениваемых более чем в 
5 триллионов долларов. Это позволяет 
удовлетворить требования любого инве-
стора.

Ежегодно в области производится 
промышленная продукция более чем 
на 100 триллионов сумов. По доходу на 
душу населения область занимает второе 
место в республике, что создает боль-
шие возможности для развития местного 
предпринимательства, торговли, сферы 
услуг, общественного питания и туризма.

Здесь производится 11 миллиардов 
киловатт-часов электроэнергии в год, 
и скоро будут введены в эксплуатацию 
ветровые и солнечные электростан-
ции общей мощностью 5,2 гигаватта. 
Это обеспечит бесперебойную работу 
новых промышленных и сервисных 
предприятий.

В этом контексте был поставлен 
вопрос о том, насколько эффективно 
областной хоким, хокимы 11 городов и 
районов, государственные организации 
и банки, а также «семерки» в 330 махал-
лях используют эти возможности.

(Окончание  
на 2-й стр.)

За последние семь лет в Навои реализовано 6,5 тысячи 
проектов на 8 миллиардов долларов, что позволило 
создать добавленную стоимость в размере 27 триллионов 
сумов. Количество предпринимателей увеличилось 
втрое. Экономика Навоийской области за это время 
переместилась с девятого на третье место и достигла  
82 триллионов сумов. В этом году будет реализовано  
577 проектов на 2,2 миллиарда долларов,  
что создаст 10 тысяч высокодоходных рабочих мест.
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Так, с начала XXI века уровень развития 
рекламы, музыкальной и киноиндустрии и других 
направлений ежегодно увеличивался. Экономи-
ческий рост способствовал тому, что все больше 
людей начало осознавать, что идеи могут прино-
сить значительный доход. В последние годы кре-
ативная экономика стала обсуждаться как важ-
ный тренд на рынке, как новая стадия развития 
общества. В результате ее глобальный экспорт на 
сегодня составляет примерно 250 млрд долларов.

 
Учитывая текущие темпы роста, а также 
значимость в мировой экономике,  
в ближайшие 10-15 лет данное 
направление достигнет 10 процентов 
глобального ВВП. Для молодежи это самая 
перспективная отрасль, что актуально 
для нашей страны, где дети и молодые 
люди до 30 лет - это более половины 
населения. А ведь креативная экономика 
создает миллионы рабочих мест. 

В республике культуре и искусству всегда 
придавалось особое значение. На протяжении 
столетий здесь творили ученые, мастера слова и 
кисти, чье наследие по сей день считается бесцен-
ным и охраняется государством. Благодаря чему 
создана качественная правовая база для развития 
направления. Так, приоритетные задачи разви-
тия экономического аспекта сферы определены 
постановлением главы государства «О мерах по 
инновационному развитию сферы культуры и 
искусства в Республике Узбекистан» от 26 авгу-

ста 2018-го, Указом Президента «Об утверждении 
Стратегии инновационного развития Республики 
Узбекистан на 2022-2026 годы» от 6 июля 2022-го.

 
В частности,  

их положения предусматривают:
 поддержку стартап-инициатив путем 

формирования инновационной инфраструк-
туры;

 увеличение доли инновационно активных 
организаций за счет совершенствования меха-
низмов государственной поддержки соответ-
ствующей деятельности;

 обеспечение ускоренного социально-эконо-
мического роста регионов путем повышения 
инновационной активности малого предприни-
мательства;

 стимулирование спроса на инновации 
путем обеспечения комплексной системы соз-
дания новых видов продукции и технологий - от 
идеи до конечного потребителя; 

 дальнейшее развитие человеческого капи-
тала в управлении инновационной деятельно-
стью путем развития навыков созидательства 
и предпринимательства на всех этапах образо-
вания; 

 использование передового зарубежного 
опыта в музейном управлении и маркетинге; 

 эффективное использование инновацион-
ных идей и технологий в более широком изуче-
нии и продвижении культуры;

 проведение современных маркетинговых 
исследований, направленных на привлечение и 
развитие иностранных инвестиций в киноинду-
стрию.

По состоянию на май 2024-го  
в республике ведут свою деятельность  
205 IT-центров, более 100 дизайн-школ,  
60 организаций, создающих 
анимационные картины,  

30 - разрабатывающих игры, и свыше 
20 арт-галерей. Ежегодная квота 
государственных университетов на 
принятие студентов по направлению 
коммуникаций, градостроения, гостевого 
хозяйства, журналистики и маркетинга 
составляет 9,3 тысячи. При этом 
развитию направления препятствовали 
нехватка стимулирующих факторов 
и порой не соответствующая 
современным реалиям правовая среда. 

Темпы роста и значимость креативной эконо-
мики в мировой подталкивают к разработке нацио-
нальной программы развития креативных инду-
стрий на основе передового зарубежного опыта.  
В результате существующие проблемы нашли 
свое решение с принятием Закона «О креативной 
экономике» от 3 октября 2024-го.  

При подготовке данного документа были рас-
смотрены существующие модели, а также сде-
ланы прогнозы, благодаря которым закон не 
потеряет актуальности в ближайшие годы. Так, 
креативная экономика особенно активно развива-
ется в США и Западной Европе. Штаты, в част-
ности, можно смело назвать локомотивом этого 
направления. Однако постепенно подключаются 
и азиатские страны, обладающие важным конку-
рентным преимуществом - большой аудиторией.

 В законе впервые для нашей 
страны дано определение понятия 
«креативная экономика», а также 

разграничены направления деятельности 
соответствующей индустрии:

 литературное творчество;
 прикладное искусство и ремесленничество;
 архитектура, проектирование и урбани-

стика;
 аудиовизуальное и исполнительское искус-

ство;
 организация концертно-зрелищной дея-

тельности и культурно-массовых мероприя-
тий;

 мода и дизайн;
 деятельность музеев, художественных 

галерей (выставок) и библиотек;
 издательское дело и типография;
 творческая деятельность в сфере онлайн-

СМИ, цифровых технологий, рекламы и прочих.

Стоит отметить, что современными экспертами 
выделен целый ряд возможных предпосылок для 
возникновения и дальнейшего развития креатив-
ной экономики: это улучшение уровня жизни и 
благосостояния народа, стремление к уникально-
сти в противовес стандартным «серийным» това-
рам, заполнившим рынок. Сюда можно добавить 
развитие стартап-индустрии, которая за последние 
20 лет продемонстрировала, какую ценность может 
иметь идея. 

В этом плане Центральная Азия и, в частности, 
Узбекистан (самое густонаселенное государство 
региона) соответствуют каждому пункту. Ведь 
руководство страны на протяжении последних 
лет создавало все условия для этого. Например, в 
разных уголках республики открыты специаль-
ные творческие зоны, выставочные площадки и 
студии для представителей креативной индустрии, 
где они могут работать и демонстрировать свои 
произведения. Творческим специалистам оказыва-

ется поддержка в виде предоставления доступа к 
необходимому оборудованию, компьютерам и про-
граммному обеспечению, что существенно облег-
чает работу. 

Действуют обучающие программы и прово-
дятся мастер-классы ведущих мировых экспертов 
для повышения квалификации представителей 
креативной индустрии. Например, подобный опыт 
стал доброй традицией в обновленном столичном 
Дворце национального киноискусства Узбеки-
стана.

Вместе с тем ведется разработка эффективных 
механизмов защиты интеллектуальной собствен-
ности и идей от незаконного копирования. Это 
включает в себя усовершенствование законода-
тельства, механизмов патентования и правил кон-
фиденциальности. Также среди мер поддержки, 
предусмотренных в новом законе, выделяются 
финансовая, имущественная, образовательная и 
информационная. 

Кабинет Министров обеспечивает реализацию 
единой государственной политики в области кре-
ативной экономики. А Республиканский совет по 
развитию креативной экономики выступит дей-
ствующим на общественных началах консульта-
тивным органом по вопросам развития сфер дан-
ной индустрии. 

Особое внимание в документе уделено парку 
креативной индустрии, действующему на принци-
пах экстерриториальности в пределах территории 
республики. Резидентами парка могут стать субъ-
екты креативных индустрий, чей доход от деятель-
ности в сфере составляет не менее 80 процентов от 
общего полученного годового заработка.

Создается комплекс мер, поддерживающий 
представителей сферы. А те в свою очередь могут 
переключить внимание с вопросов финансирова-
ния на гораздо более важные и первоочередные 
задачи: сохранение и дальнейшее развитие насле-
дия, творческих школ, работа над собственными 
навыками. 

Таким образом, государством заложен мощный 
фундамент в условиях дальнейшего продвижения 
креативной индустрии Узбекистана на глобаль-
ном рынке и адаптации к нему с минимальными 
издержками. 

 Сабина Алимова.
«Правда Востока».

КРЕАТИВНАЯ ИНДУСТРИЯ - НОВАЯ ДВИЖУЩАЯ 
СИЛА НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Состоялся практический семинар 
в рамках проекта «Чистая энергия 
для сооружений Узбекистана», 
реализуемого в городе Ташкенте 
при участии Всемирного банка.

В мероприятии приняли участие представи-
тели Межотраслевого фонда энерго сбережения 
при Министерстве энергетики, заинтересованных 
в проекте организаций, зарубежных и местных 
строительно-проектных компаний, занимающихся 
энергосбережением и аудитом энергии, а также 
средств массовой информации.

Цель семинара - разъяснение предприятиям, 
занимающимся строительством, проектирова-
нием и аудитом энергии в рамках проекта «Чистая 
энергия для сооружений Узбекистана», условий, 
требований и порядка участия в тендерах по 
повышению энергоэффективности на объектах 
социальной сферы, а также специфики подготовки 
тендерной документации.

- В рамках проекта проделана масштабная 
работа, - говорит исполнительный директор 
Межотраслевого фонда энергосбережения Элзод 
Рахмонов. - Например, на 49 социальных объектах 
Республики Каракалпакстан, 44 - в Ташкентской, 
41 - в Хорезмской и 49 - в Джизакской областях 
проведен экспресс- аудит энергии, утверждены 
отчеты энергоаудита 51 объекта. В результате  
получили точные сведения об эффективности 
энергии, расширились возможности повышения 
результативности проекта: предоставлено 5 лотов, 
объявлен тендер на 31 здание, до конца года еще 
более чем на 40 зданий. Это, безусловно, указывает 

на масштаб программы, направленной на обеспече-
ние энергосбережения.

Руководитель проектной группы Йилдирим 
Туркел представил информацию о цели проекта 
«Чистая энергия для сооружений Узбекистана», 
этапах его реализации, намеченных планах и про-
гнозируемых результатах.

- Посредством проекта будут финансироваться 
мероприятия по повышению энергоэффектив-
ности в учреждениях министерств дошкольного 
и школьного образования, здравоохранения, 
расположенных в городах и сельской местности. 
На каждом этапе будет проводиться работа по 
повышению энергоэффективности объектов 
социальной сферы, обеспечению их возобновляе-
мыми источниками энергии. Системы отопления 
и охлаждения зданий будут заменены на новые с 
возможностью сезонного самообеспечения ста-
бильной электро- и тепло энергией. На начальном 
этапе проекта будут реконструированы более чем 
100 объектов. Все это будет служить не только 
экономической эффективности, но и защите окру-
жающей среды, - сказал Й. Туркел.

Как было отмечено на семинаре, 24 июня 2022 
года советом директоров Всемирного банка при-
нято решение о выделении долгосрочного кредита 
в 143 миллиона долларов для реализации проекта 
«Чистая энергия для сооружений Узбекистана». 
Проект рассчитан на 2023-2028 годы. В этот 
период с целью повышения энергоэффективности 
в респуб лике будут модернизированы и реконстру-
ированы более 800 объектов социальной сферы.

Н. Зиёдуллаева. 
Корр. УзА.

РЕАЛИЗУЕТСЯ ПРОЕКТ «ЧИСТАЯ ЭНЕРГИЯ 
ДЛЯ СООРУЖЕНИЙ УЗБЕКИСТАНА»

ГЕРОЙ УЗБЕКИСТАНА 
АХМАД НАРЗУЛЛАЕВ

Сельскохозяйственная отрасль нашей страны 
понесла тяжелую утрату. 1 ноября этого года в 
возрасте 68 лет скончался знаменитый фермер, 
Герой Узбекистана Ахмад Нарзуллаев, посвятив-
ший жизнь и трудовую деятельность развитию 
сельского хозяйства.

А. Нарзуллаев родился в 1956 году в Дена-
уском районе. Здесь в акционерном обществе 
«Сурхонозиковкатсаноати» началась его трудо-
вая биография. Окончив Ташкентский политех-
нический институт, занимал разные должности на 
кирпичном заводе «Шаргунь», в 37-й механизиро-
ванной передвижной колонне и эксперименталь-
ном производственном объединении в Денауском 
районе. С 1991 года самоотверженно трудился, 
возглавляя фермерское хозяйство «Лочин».

На протяжении более 50 лет трудовой дея-
тельности А. Нарзуллаев все свои знания, бога-
тый жизненный опыт, силы и энергию посвящал 
стране и народу. Был истинным знатоком науки 
земледелия, талантливым руководителем, орга-
низатором, глубоко владевшим современными 
агротехнологиями и методами хозяйствования, 
трудолюбивым, скромным человеком, любящим 
Родину и внесшим достойный вклад в реализа-
цию масштабных реформ в сельском хозяйстве 
республики, развитие фермерского движения.

Многие годы был депутатом Сурхандарьинс-
кого областного и Денауского районного Кенга-
шей народных депутатов, проявил самоотвержен-
ность в обеспечении социально- экономического 
развития области и района, улучшения условий 
жизни населения, строительства и благоустрой-
ства объектов образования, медицины, культуры, 
возведения новых садов и парков, воспитания 
молодежи в духе любви и преданности Родине.

Опытный фермер подготовил десятки талант-
ливых учеников, служа образцом в обеспечении 
квалифицированными кадрами сельскохозяй-
ственной отрасли.

Многолетний плодотворный труд Ахмада 
Нарзуллаева по достоинству оценен нашим госу-
дарством. Он был удостоен звания «Герой Узбе-
кистана» и ордена «Меҳнат шуҳрати».

Светлая память о ведущем представителе 
сферы сельского хозяйства страны, заботливом 
наставнике, искреннем и скромном человеке 
Ахмаде Нарзуллаеве навсегда останется в наших 
сердцах.
Ш. Мирзиёев, Т. Нарбаева, Н. Исмоилов, 

А. Арипов, С. Турдиев, У. Косимов

БОГАТЫЕ ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ,  
РАЗВИТАЯ ИНФРАСТРУКТУРА  

И ВЫСОКИЙ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ 
В 2025 году планируется привлечение в область 

3,7 миллиарда долларов иностранных инвестиций, 
что позволит открыть 600 новых предприятий и 
создать 15 тысяч высокодоходных рабочих мест. 
Эти проекты будут способствовать развитию не 
только Навои, но и прилегающих областей.

В соответствии с новым Законом «О недрах» 
будет внедрена новая система, согласно которой все 
месторождения стратегических ресурсов пройдут 
международную оценку.

В Навоийской области будет создано региональ-
ное управление Министерства горнодобывающей 
промышленности и геологии. Теперь управление 
будет самостоятельно решать вопросы лицензиро-
вания, выдачи разрешений и выставления место-
рождений на аукцион.

По территории области протекают реки Зараф-
шан и Акдарья, а также ручьи протяженностью 
256 километров и каналы протяженностью более 
2 тысяч километров. Было поручено построить 
на них малые гидроэлектростанции. На это будет 
выделено 10 миллионов долларов, а мини-ГЭС 
будут переданы предпринимателям на основе про-
мышленной ипотеки.

В следующем году поставлена задача привлечь 
в Навои 500 тысяч иностранных туристов и уве-
личить объем экспорта услуг до 150 миллионов 
долларов. Также были отмечены возможности соз-
дания торговых и сервисных точек из легких кон-
струкций вдоль дорог.

Особое внимание на совещании уделено вопро-
сам занятости. В области насчитывается 16 тысяч 
малообеспеченных семей и более 8 тысяч безра-
ботных граждан. Было отмечено, что с использо-

ванием дополнительного потенциала в секторах 
экономики можно обеспечить их занятость. Перед 
системами занятости и социальной защиты постав-
лена цель вывести 16 тысяч семей из состояния 
бедности в течение года.

Подчеркнуто, что необходимо создавать запасы 
продовольствия и ежедневно обеспечивать рынки, 
чтобы стабилизировать цены.

В этом контексте сельское хозяйство играет 
важную роль, но в Навои возделывается всего 100 
тысяч гектаров орошаемых земель, 72 процента 
которых орошаются с использованием насосов. 
Несмотря на наличие 9 миллионов гектаров паст-
бищ, численность скота невелика.

В следующем году планируется привезти семена 
и технологии из Турции и Китая для повышения 
урожайности хлопка до 70 центнеров, обновить 7 
тысяч гектаров садов и виноградников, а также под-
готовить все орошаемые земли для посева подсол-
нечника как повторной культуры на 10 тысячах гек-
таров. Семена кормовых, лекарственных растений и 
приправ будут разбрасываться дронами по пастби-
щам и распределяться среди 50 тысяч жителей. В 
целом за три года улучшатся 3 миллиона гектаров 
пастбищ, а численность скота увеличится в 10 раз.

Также были затронуты вопросы, связанные с 
инфраструктурой.

В связи с быстрым ростом населения террито-
рия города Зарафшана будет расширена за счет 
Тамдынского района на 2 тысячи гектаров, чтобы 
создать условия для 150 тысяч жителей.

В Зарафшане, Учкудукском и Тамдынском рай-
онах проживает в общей сложности 200 тысяч 
человек. Сюда также приезжает много иностран-
ных инвесторов. Для их удобства было предло-
жено использовать аэропорт в Зарафшане и проло-

жить дополнительные электросети к поселку Янги 
Томди для увеличения количества предпринима-
тельских проектов.

Поставлены задачи по обновлению 18 старых 
школ и систем питьевого водоснабжения в отдален-
ных районах, строительству детских садов и школ, 
а также укреплению здоровья населения. Необхо-
димо обучить профессиям и обеспечить занятость 
9 тысяч женщин, заинтересованных в предприни-
мательской деятельности.

Рассмотрены также подготовка к осенне-зим-
нему сезону и выполнение программы «Яшил 
макон».

Ответственные лица, руководители районов и 
отраслей предоставили информацию перед област-
ным активом и населением о результатах, ожидае-
мых в этом году, и планах на следующий год.

По видеосвязи к совещанию подключилось руко-
водство Каракалпакстана и всех областей. Ответ-
ственные лица подтвердили, что в их регионах 
также существуют возможности для реализации 
направлений, указанных в Навоийской области, 
заявили, что сделают соответствующие выводы 
и направят все усилия для повышения эффектив-
ности. В частности, озвучены меры по ускорению 
проектов в сферах промышленности, строитель-
ства, сельского хозяйства, туризма и услуг для 
развития региональной экономики и обеспечения 
занятости населения путем содействия предприни-
мательству и профориентации. Были определены 
планы до конца года и на следующий год.

На этом поездка Президента Шавката Мирзиёева 
в Навоийскую область завершилась.

З. Жонибеков.
И. Аввалбоев.

Корреспонденты УзА.

- Сотрудничество Узбекистана 
и Испании в сельском хозяйстве 
имеет большие перспективы, - гово-
рит аналитик Торгово-экономиче-
ского отдела посольства Испании в 
Москве с резиденцией в Ташкенте 
Мигель Ангел Мартин дэ Паблос. - 
Схожесть климата, недостаточное 
количество воды для поливов, боль-
шие площади, занятые под сады и 
виноградники, делают технологии, 
применяемые в сельском хозяйстве 
двух стран, эффективными и поло-
жительно влияющими на урожай. 
Мы можем перенимать друг у друга 
опыт, разрабатывать совместные 
проекты, в том числе по совершен-
ствованию ирригационных систем 
Узбекистана, возведению теплиц, 
интенсивному садоводству и не 
только. 

Не менее важные темы для участ-
ников: защита сельскохозяйствен-
ных угодий от вредителей, примене-
ние на практике новейших методов 
селекции и выведение новых сортов. 

- Успешно сотрудничаем с фер-
мерами и агропроизводителями 
Узбекистана с 2017 года, - вступает в 
разговор менеджер по развитию ком-
пании Viveros Veron Мария Мельга-
рес. - Наше предприятие специали-
зируется на выведении саженцев 
высококачественных миндальных 
и фруктовых косточковых деревьев. 
Специалисты успешно занимаются 
селекцией и улучшением сортов 
персиков и нектаринов, адаптиро-
ванных в том числе к почвенно-кли-
матическим условиям Узбекистана. 
Такие инновационные технологии 
позволяют фермерам заниматься 
садоводством и получать стабиль-
ную прибыль от высоких урожаев. 

В ходе семинара участники обсу-
дили перспективы сотрудничества в 
виноградарстве и виноделии, пере-
работке и хранении даров природы, 
их экспорта в Испанию и другие 
государства Европейского союза. 

Сергей Мутин. 
Фото Рашида Галиева.  

Более десяти компаний из Испании и фермеры из регионов 
Узбекистана приняли участие в состоявшемся в столице 
научно-практическом семинаре, который был посвящен 
использованию передовых сельскохозяйственных технологий, 
адаптированных для отечественного аграрного сектора.  

АГРАРИИ ОБМЕНИВАЮТСЯ ОПЫТОМ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Год поддержки молодежи и бизнеса

НОВАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЭПОХА В УЗБЕКИСТАНЕ:  НОВАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЭПОХА В УЗБЕКИСТАНЕ:  
ДОСТОЙНОЕ МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕДОСТОЙНОЕ МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕ

Международные эксперты отме-
чают, что Узбекистан смог за очень 
короткое время успешно реализовать 
серьезные политические реформы. 
По мнению наблюдателей, принять 
Конституцию в новой редакции за 
два-три года и за год ввести сме-
шанную избирательную систему на 
парламентских выборах - непростая 
задача. Многие страны проводили 
такие политические реформы в тече-
ние многих лет. 

Сильный парламентаризм и заметное 
расширение полномочий соответствую-
щих органов на местах стали важными 
факторами того, что на практике прои-
зошло разделение хокимиятов и предста-
вительных органов - Кенгашей.  

В частности, абсолютные полномочия 
Законодательной палаты увеличены с 
нынешних 5 до 12, а Сената - с 14 до 18. 
Особое внимание уделяется расшире-
нию контрольных функций парламента 
за деятельностью исполнительных, 

судебных, правоохранительных органов 
и специальных служб. 

Другим аспектом стала отмена влияния 
хокимов на Кенгаши народных депута-
тов. Более 30 полномочий, ранее принад-
лежавших хокимам, переданы местным 
Кенгашам. Благодаря этому мы являемся 
свидетелями того, что политика децен-
трализации вышла на новый этап. По мне-
нию экспертов, ожидается, что контроль 
местных Кенгашей над исполнительными 
органами и бюджетом будет усилен. 

- Участвовал в качестве 
наблюдателя в выборах 
во многих странах мира. 
За последние два-три 
года в стране произошло 
много демократических 
перемен. Я стал свидете-
лем того, что эти выборы 
прошли в совершенно 
новом формате. Для меня 
это новость. Рад, что Узбекистан развивается день ото 
дня. Мое внимание привлекло большое количество 
молодых людей среди кандидатов. Самому молодому -  
21 год. Это показывает, насколько высок интерес моло-
дежи к выборам. 

Йоханссон Петер Люлле.
Иностранный журналист (Швеция).

- Это мой четвертый визит в Узбеки-
стан. Я заметил, что здесь произошли 
большие позитивные изменения как 
в обществе, так и государственных 
институтах. Надеюсь, обновление пар-
ламента послужит новым изменениям 
и новым реформам. Думаю, что новая 
власть будет способствовать повыше-
нию потенциала страны за счет других 
депутатов в парламенте, помощи Пре-
зиденту Узбекистана в процессе реформ, повышению потенциала 
всего Центральноазиатского региона. На многих встречах видел 
интерес к новым технологиям, особенно к искусственному интел-
лекту. Это может стать важным ресурсом для дальнейшего развития 
процесса реформ, реализуемых в государстве и обществе.  

Тиберио Грациани.
Международный наблюдатель (Италия).

Реализация политических реформ

Гендерное равенство и инклюзивность

Цифровая трансформация на выборах

Необратимый политический путь

Реформы в области увеличения ген-
дерной квоты стали важным шагом впе-
ред и значительно увеличили участие 
женщин в политике и на руководящих 
должностях. На выборах 2024 года 43 
процента кандидатов составили жен-
щины, и это укрепило их позиции в 
политической жизни страны. Женщины 
также занимают важные посты в изби-
рательных комиссиях, что подтверждает 
приверженность государства гендер-
ному равенству. 

Данный аспект признан и междуна-
родными наблюдателями. В частности, 
БДИПЧ подчеркнуло, что с пересмо-

тром избирательного законодательства 
в 2023 году существенно изменилась 
избирательная система, появились 
новые правила регистрации списков 
партий, изменились правила форми-
рования и структуры избирательных 
комиссий, увеличилась гендерная 
квота.

При этом особое внимание было уде-
лено инклюзивности. Приняты меры, 
направленные на расширение возмож-
ностей участия в выборах лиц с инва-
лидностью. ЦИК работала в тесном 
сотрудничестве с общественными орга-
низациями и учитывала особые потреб-

ности граждан. В ходе голосования для 
слабовидящих избирателей были вве-
дены специальные бюллетени, предна-
значенные для использования алфавита 
Брайля. Проведены консультации с орга-
низациями по защите прав лиц с инва-
лидностью. 

Изменения, внесенные в Конститу-
цию в 2023 году, упразднили сплош-
ное ограничение избирательных прав в 
отношении граждан, признанных неде-
еспособными, и граждан, лишенных 
свободы, что соответствует междуна-
родным стандартам и отвечает на пре-
дыдущие рекомендации БДИПЧ.

- В результате моих наблюдений я стал 
свидетелем того, что представители разных 
возрастных групп, принимая участие в выбо-
рах, прекрасно понимают, что они делают. 
Хочу сказать, что побывал не только в городе, 
но и на отдаленных избирательных участках, 
и увидел, что население обладает высокой 
политической грамотностью. Формирование 
демократического общества - длительный 
процесс, и для этого требуется постоянно 
проводить множество мероприятий. Срав-
нивая с моими предыдущими визитами, увидел, что под руководством 
вашего Президента в этом направлении введено множество законодатель-
ных новшеств. Хочу подчеркнуть еще один момент: мы живем в цифро-
вую эпоху, и внедрение высоких информационных технологий на выбо-
рах создало удобства для населения страны. Кроме того, в избирательном 
законодательстве уделено внимание гендерному равенству. Если раньше 
предусматривалось, что среди кандидатов 30 процентов должны состав-
лять женщины, то теперь, согласно новому законодательству, этот показа-
тель установлен на уровне 40 процентов. Одним словом, изменения, про-
исходящие сегодня в Узбекистане, и их практическое применение могут 
послужить примером для других стран. Реформы и инициативы, осущест-
вляемые в Узбекистане под руководством вашего Президента, занимают 
важное место в улучшении благосостояния населения.

Висконт Вейверли. 
Международный наблюдатель (Великобритания).

- Увеличение количества женщин среди кандидатов в депутаты - это 
отличный результат для вашей страны. Как женщина я поддерживаю 
такие изменения в сфере выборов в Узбекистане и желаю удачи всем 
кандидатам-женщинам на выборах. 

Элсабе Дуринг.
Международный наблюдатель (Южная Африка).

- В выборах так     -
же принимают участие 
лица с ограниченными 
физическими возмож-
ностями. Это указывает 
на то, что каждый чело-
век свободно использует 
свое право голоса.

Анда Бела.
Иностранный журналист  

(Германия).

- Национальное 
законодательство о 
выборах в Узбекистане 
очень похоже на меж-
дународные избира-
тельные нормы. Это 
показывает, что страна 
уделяет особое внима-
ние международным 
нормам. Соответствует 
нормам прав человека 
и политических прав. Например, мы не разрешаем 
заключенным участвовать в выборах. А в Узбеки-
стане в выборах принимают участие и заключен-
ные, отбывающие наказание. Это показывает, что 
права человека в стране обеспечиваются на высо-
ком уровне. 

Александр Александровский. 
Международный наблюдатель  

(Российская Федерация).

В проведении выборов в абсолютно 
новом и уникальном формате важное зна-
чение имела цифровизация. В частности, 
важным фактором проведения открытых 
и прозрачных выборов послужил запуск 
информационной системы Е-saylov, не име-
ющей аналогов в других странах. В част-
ности, была размещена информация обо 
всех 30 тысячах кандидатов в депутаты. 

Главное, что с биографиями и предвы-
борными программами кандидатов в 
Законодательную палату можно было 
ознакомиться из любого уголка мира. 

Узбекистан сделал еще один большой 
шаг на пути внедрения современных 
технологий в избирательный процесс. В 
Ташкенте апробирована система элек-
тронного голосования, которая предоста-

вила гражданам выбор между традици-
онными и электронными бюллетенями. 
Цифровой процесс голосования эконо-
мит время при подсчете голосов и имеет 
важное значение, поскольку снижает 
зависимость процесса от человеческого 
фактора. Эта практика, начавшаяся как 
пробная, наверняка станет ценным опы-
том на последующих выборах. 

- Избирательные процессы проводились на 
принципах открытости. Все процессы оцифро-
ваны, даже организовано онлайн-голосование. И я 
считаю, что это послужило эффективному прове-
дению выборов.

Тазеен Акхтар. 
Иностранный журналист (Пакистан).

Словом, правильно будет сказать, что выборы этого года 
открыли новую эру в истории Узбекистана с точки зрения 
политического развития. Для нас важно, что это признание 

выразили и местная общественность, и международное сооб-
щество. Будущий облик Нового Узбекистана будет связан 
именно с этими изменениями. 

Средства массовой информации 
активно участвовали в избирательном 
процессе и предоставляли гражданам 
информацию о выборах. Организация 
трансляции дебатов между партиями 
и их представителями показала, что в 
избирательном процессе сформирова-
лись новые подходы и взгляды. В этом 
году по всей стране организовано более 
30 дебатов и около 50 дискуссионных 
площадок, в рамках которых участники 
обсудили разные аспекты. 

Вопросы, поднятые в ходе деба-
тов, доказали, насколько эффективны 
реформы страны в обеспечении свободы 

слова и плюрализма мнений. Все пять 
зарегистрированных политических 
партий имели возможность свободно 
агитировать в обеспеченных законом 
равных условиях. Этот аспект также 
признан международными наблюдате-
лями и миссией БДИПЧ. 

Государственные и частные сред-
ства массовой информации органи-
зовали информационные кампании 
по доведению до граждан сведений о 
правилах участия в выборах и их пра-
вах. Это сделало избирательный про-
цесс открытым и простым, понятным 
для всех социальных слоев населения, 

помогло гражданам принять осознан-
ное решение.

По заключению БДИПЧ, подготовка к 
выборам на всех уровнях осуществлялась 
эффективно и с соблюдением установлен-
ных сроков. Эксперты отметили, что ЦИК 
проводила регулярные сессии, транслиру-
емые в режиме реального времени, и опе-
ративно публиковала свои решения, чем 
способствовала прозрачности.

Процесс аккредитации представи-
телей местных и зарубежных СМИ для 
освещения выборов осуществлялся 
онлайн. Это свидетельствует о транспа-
рентности выборов. 

- Все избирательные про-
цессы были хорошо организо-
ваны. Избирателям, пришедшим 
на избирательный участок, была 
предоставлена подробная инфор-
мация о кандидатах, партиях и об 
избирательном процессе.

Давид Рос. 
Международный наблюдатель  

(Франция). 

- Мы заслушали отчет 
Центральной избирательной 
комиссии. У меня нет претен-
зий к процессу. Я довольна как 
специалист. Узбекистан выби-
рает свое будущее и уверенно 
голосует за него. 

Татьяна Хеллер. 
Иностранный журналист  

(Германия).

Бобур Бекмуродов.
Председатель  
Движения «Юксалиш».

Выборы этого года открыли новую эру в истории 
Узбекистана с точки зрения политического развития. 
Для нас важно, что это признание выразили и местная 
общественность, и международное сообщество.  
Будущий облик Нового Узбекистана будет связан  
именно с этими изменениями.

“

Жительница схода граждан махалли 
«Жилуан жап» Кегейлийского 
района Тумарис Турсинбаева 
получила известие о том, что ее 
приняли на учебу в Каракалпакский 
государственный университет 
имени Бердаха. Мать девушки очень 
обрадовалась, узнав об этом. 

- Моя дочь подала документы в вуз, но не 
смогла набрать достаточно баллов и очень рас-
строилась. Благодаря возможностям, которые 
предоставляет государство, она сегодня получила 
место среди студентов. Я безгранично рада этому, 
- с воодушевлением говорит Мухаббат Утепбаева. 
- Счастье родителей - в радости ребенка. Слезы на 
моих глазах тоже от радости. Верю, что дочь ста-
нет специалистом в своей профессии и принесет 
пользу обществу. 

Асилжан Демесиновой из Кегейлийского 
района также посчастливилось оказаться среди 
студентов. Она с детства мечтала стать учитель-
ницей. Чтобы воплотить мечту в жизнь, усердно 
готовилась. Кроме того, предоставляемая госу-
дарством льгота для нее - большая поддержка. 

Цель Асилжан достигнута: учится по направле-
нию дошкольное образование. 

- В этом году для молодежи региона выделено 
10 тысяч квот.  Каракалпакскому государствен-
ному университету - 955. Наш вуз подготавливает 
специалистов по направлениям: экономика, юри-
спруденция, промышленность, социальная сфера 
и не только, - проинформировал член приемной 
комиссии КГУ Жамшид Бийимбетов. 

Благодаря особому вниманию нашего госу-
дарства к молодежи создается целый ряд возмож-
ностей для строителей будущего. В частности, 
согласно Указу Президента «О дополнительных 
мерах по повышению благосостояния населения 
Республики Каракалпакстан путем ускоренного 
развития предпринимательства, инновацион-
ных технологий и инфраструктур» от 31 августа 
2022-го, в 2023/2024 учебном году было допол-
нительно выделено три тысячи мест на основе 
государственного гранта и еще 6500 - на основе 

платно-контрактного обучения для молодежи, 
постоянно проживающей в регионе, а также окон-
чившей общие средние, средние специальные и 
профессиональные учебные заведения.

В текущем году для городов и районов нашей 
страны выделено 10 тысяч дополнительных квот 
исходя из количества необходимых специаль-
ностей и внутренней потребности в кадрах. При 

этом для абитуриентов, выбравших высшие учеб-
ные заведения в областях, на основании допол-
нительного платного контракта предоставлено 
семь тысяч квот, для вузов Каракалпакстана - две 
тысячи и для университетов Ташкента - тысяча на 
основе платно-контрактного обучения. 

В семье Шохруха Бобожонова, проживающего 
в Нукусском районе, большой праздник. Стар-
шая дочь Севинчой Махмудова стала студенткой 
Ургенчского государственного педагогического 
института. А Жахонгир Сапсенбаев из Нукуса 
поступил в Самаркандский государственный 
университет имени Шарафа Рашидова. 

- В этом году сдавала экзамены в Каракалпак-
ский государственный университет, но не смогла 
поступить, поскольку недобрала несколько бал-
лов, - рассказывает Элеонора Жиенбаева. - Стало 
обидно, так как очень старалась, но не поступила, 
и нужно было бы готовиться еще один год. К тому 
же хорошо, когда девушка получает образование 

вовремя. Теперь же благодаря льготе, предостав-
ляемой молодежи Каракалпакстана, я вступила в 
ряды студентов. Для меня это не просто приви-
легия, а возможность построить свое будущее, 
начать самостоятельную жизнь. 

- Мне не удалось набрать достаточно баллов, 
чтобы поступить в университет. Благодаря оте-
ческой заботе нашего Президента о молодежи 
для таких, как я, ввели дополнительную квоту 
на прием в вуз, - делится Зулхумар Гулимбетова. 
- Обещаю правильно воспользоваться предо-
ставленными возможностями и стать достойным 
специалистом в выбранной профессии, внося свой 
вклад в развитие нашей страны.

Выделение дополнительных квот имеет важ-
ное значение при подготовке квалифицирован-
ных специалистов для региона. Созданные воз-
можности стали еще одним проявлением особого 
внимания главы нашего государства к молодежи 
Каракалпакстана. В прошлом году было выделено  
10 тысяч дополнительных квот. В текущем - еще  
10 тысяч. И это предопределило судьбы многих 
юношей и девушек, способствовало осуществле-
нию их мечт.

Мнажатдин Кутлимуратов.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ КВОТЫ В ВУЗАХ - 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПОСТРОИТЬ СВОЕ БУДУЩЕЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Важнейшим документом, 
принятым на международном 
уровне для улучшения качества 
жизни населения, являются 
Цели устойчивого развития. 
В частности, цели 13 и 15 
«Борьба с изменением климата» 
и «Сохранение экосистем 
суши» соответственно 
направлены на обеспечение прав 
человека на благоприятную 
окружающую среду. 

Право граждан на благоприятную 
окружающую среду обеспечивается 

в разных формах, среди которых 
принято уделять особое внимание: 

 оценке качества окружающей 
среды; мероприятиям, которые связаны 
с предотвращением различных экологи-
чески вредных воздействий; 

 санитарной охране; 
 предупреждению и ликвидации 

последствий аварий, техногенных ката-
строф; 

 государственному мониторингу 
состояния окружающей среды и соблю-
дению природоохранного законодатель-
ства. 

Особая роль в обеспечении права на 
благоприятную окружающую среду при-
надлежит органам государственной власти 
и местного самоуправления, а также обще-
ственным объединениям и гражданам, дея-
тельность которых в конечном итоге создает 
благоприятные условия для реализации и 
правовой защиты указанного права.

Для реализации данной нормы госу-
дарство создает условия для осуществле-
ния общественного контроля в области 
градостроительной деятельности в целях 
обеспечения экологических прав граж-
дан, недопущения вредного воздействия на 
окружающую среду, означающее, что без 
учета мнения населения не будет возведено 
ни одно здание.

Конституция Республики 
Узбекистан в новой редакции 
основана на парадигме «человек - 
общество - государство», которая 
полностью соответствует 
проводимой политике  
в данном направлении. 

Более того, Указом Президента Респуб-
лики Узбекистан от 30 октября 2019 года 
утверждена Концепция охраны окружаю-
щей среды Республики Узбекистан до 2030 

года. Также главой государства подписан 
Указ «О мерах по ускорению работ по озе-
ленению и дальнейшей эффективной орга-
низации охраны деревьев в республике» от  
30 декабря 2021-го. 

На основании данных документов раз-
работан общенациональный проект «Яшил 
макон», направленный на озеленение терри-
торий, сохранение биоразнообразия. Каж-
дый год по всей стране ведутся работы по 
реализации данного проекта. 

Важно отметить: ежегодно в атмосферу 
выбрасывается 2,2 млн тонн промышлен-
ных и транспортных выбросов, возникают 
пыльные бури, аномальные жара и холод. 
Это свидетельствует о том, что вопрос эко-
логических прав человека становится все 
более актуальным.

Государство принимает меры по увели-
чению и сохранению наших природных 
богатств, поддержанию чистоты окружаю-
щей среды. В качестве обязательного усло-
вия повышения уровня жизни и здоровья 

населения Конституцией РУз в новой редак-
ции предусмат риваются комплексные меры 
по защите природы. В связи с этим государ-
ство реализует меры по оздоровлению, вос-
становлению и охране окружающей среды, 
поддержанию экологического баланса, соз-
дает условия для общественного конт роля 
в сфере градостроительной деятельности 
в целях обеспечения экологических прав 
граждан и предотвращения вредного воз-
действия на зеленую среду. 

Кроме того, определяется ответствен-
ность правительства в сфере охраны окру-
жающей среды, сохранения биологического 
разнообразия и борьбы с изменением кли-
мата.

Анализ политики в сфере экологии раз-
ных стран мира показывает, насколько раз-
нообразно регламентируются в них эколого- 
правовые нормы путем их закрепления в 
конституции или законах об окружающей 
среде. 

Так, в конституциях таких стран, как 
Албания, Болгария, Венгрия, Литва, 
Польша, Словакия, Словения, Хорватия, 
Чехия, Эстония и Украина, четко прописаны 
права и обязанности граждан и государства 
в области экологии. Охрана природной 
окружающей среды является обязанностью 
государства. 

Говоря об экологических пробле-
мах во всем мире, Президент Шавкат  
Мирзиёев в своем выступлении на 78-й сес-
сии Генеральной Ассамблеи ООН высту-
пил с инициативой принятия резолюции 
«Центральная Азия перед лицом глобаль-
ных климатических угроз: солидарность во 
имя общего процветания», так как вопросы 
изменения климата, загрязнения окружаю-
щей среды и влияния трагедии Аральского 
моря на экологию региона отражается на 
благополучии не только узбекского народа, 
но и на всех, кто проживает в странах Цент-
ральной Азии. Резолюция принята едино-
гласно.

Как и в любой другой отрасли права, в 
регулировании отношений, связанных с 
охраной окружающей среды, и в экологи-
ческом праве в целом, Конституция играет 
наиважнейшую роль. Это обусловлено тем, 
что Основной закон закрепляет в себе осно-
вополагающие права и свободы человека и 
гражданина не только в сфере экологиче-
ских правоотношений, но и в иных сферах 
деятельности. 

Сегодня Республика Узбекистан открыла 
очередную страницу в своей деятельности 
по охране окружающей среды и рациональ-
ному использованию природных ресурсов. 

Улугбек Рихсиев.
Доктор биологических наук, 
старший специалист отдела 

Научно-исследовательского института 
окружающей среды и природоохранных 
технологий при Министерстве экологии, 

охраны окружающей среды 
и изменения климата.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ПРАВА 
ГАРАНТИРОВАНЫ ЗАКОНОМ

Важно отметить: ежегодно в атмосферу выбрасывается 
2,2 млн тонн промышленных и транспортных выбросов, 
возникают пыльные бури, аномальные жара и холод.  
Это свидетельствует о том, что вопрос экологических 
прав человека становится все более актуальным.

В ней автор поделилась своими неиз-
гладимыми впечатлениями от посеще-
ния архитектурных объектов и памят-
ников древнего города. 

«Самарканд является древнейшим 
из городов Средней Азии, перекрест-
ком исторического Шелкового пути. 
Он пробуждает воображение, и древ-
ний маршрут словно оживает на глазах 
путешественников. Прогуливаясь по его 
улицам, они ощущают дыхание истории 
и культурное многообразие, которые 
переплетаются здесь на каждом шагу», - 
пишет британская журналистка.

Комплекс Шахи-Зинда впечатлил 
автора своим величием и голубой плит-
кой, сверкающей на солнце, и древними 
стенами, которые хранят тайны веков. 

«Каждый мавзолей рассказывает 
свою уникальную историю, а атмо-
сфера пронизана духом старины, позво-
ляя каждому ощутить глубокую связь с 
прош лым», - пишет она.

Мавзолей Амира Темура также пора-
зил автора, по ее словам, в мавзолее 
ощущается величие и мощь историче-
ской фигуры великого полководца, чье 
имя навсегда осталось в истории.

«Каждый шаг по самаркандской 
земле напоминает о тех, кто раньше сту-
пал по этим тропам - великих мировых 
правителях, ученых и купцах. Их исто-
рии, переплетенные с культурой и тра-
дициями этого удивительного города, 

продолжают жить в сердцах людей, 
которые приезжают сюда, чтобы при-
коснуться к легендам и вдыхать воздух 
многовековой истории», - говорится в 
статье.

Автор отмечает, что туристический 
сектор Самарканда стремительно раз-
вивается. С каждым годом здесь появ-
ляется все больше международных 
гостиничных брендов и туристиче-
ских автобусов. Однако, считает она, 
несмот ря на это, город с его монумен-
тальными мавзолеями, некогда цент-
ром империи Темура, по-прежнему 
захватывает дух.

«Во дворах дети запускают воз-
душных змеев, а аксакалы пьют чай 
под древними тутовыми деревьями. 
Гостеприимство по-прежнему предла-
гается щедро и без условий. Несмотря 
на изменения в культурной динамике 
торговли на Шелковом пути, люди все 
так же торгуются, покупая украшения 
и яркие ткани - икат, как это делали на 
протяжении веков», - делится Кэро-
лайн Эден.

По ее словам, выставка «Шелковые 
пути» в Британском музее в Лондоне, 
которая будет открыта до марта 2025 
года, также представляет собой впечат-
ляющее зрелище из более 300 экспо-
натов, в том числе из древнего города 
Самарканд.

ИА «Дунё».

 ГАЗЕТА THE GUARDIAN: 
САМАРКАНД ПРОБУЖДАЕТ 

ВООБРАЖЕНИЕ ПУТЕШЕСТВЕННИКА, 
И ДРЕВНИЙ МАРШРУТ ШЕЛКОВОГО 
ПУТИ СЛОВНО ОЖИВАЕТ НА ГЛАЗАХ

Взгляд из-за рубежа
Известная британская 
писательница и журналист 
Кэролайн Эден опубликовала 
в одной из самых 
популярных ежедневных 
газет Великобритании 
The Guardian статью, 
посвященную Самарканду.

В период предвыборной агитации 
стало заметно, что внедрение данной 
системы усилило конкуренцию между 
политическими партиями и способ-
ствовало укреплению демократиче-
ской атмосферы в обществе. Отметим 
также повышенное внимание к про-
цессу голосования, что обеспечива-
лось как со стороны государственных 
органов, так и независимых наблюда-
телей. Следует подчеркнуть, что были 
введены дополнительные меры для 
обеспечения прозрачности и честно-
сти выборов, в том числе использова-
ние новых технологий для учета голо-
сов и передачи данных. Так, например, 
впервые в истории страны в день 
выборов на некоторых избирательных 
участках Ташкента в качестве экспе-
римента проведено электронное голо-
сование. Это процесс, при котором 

избиратель использует не традицион-
ный бумажный, а электронный бюл-
летень на специальном устройстве. 
Оборудование электронного голосо-
вания способствовало оперативному 
определению результатов голосова-
ния и выборов, обеспечению закон-
ности процесса, оптимизации объема 
работы избирательных комиссий. Для 
трансляции избирательного процесса 
в режиме реального времени в день 
выборов на избирательных участках в 
районах и городах страны были уста-
новлены видеокамеры, что позволило 
наблюдать за процессом голосования 
онлайн на экранах пресс-центра Цент-
ральной избирательной комиссии, на 
официальном сайте saylov.uz, а также 
на «Узбекистон 24» и других телека-
налах Национальной телерадиокомпа-
нии Узбекистана. 

Усиленный интерес населения к 
процессам выдвижения депутатов 
и проведения выборов в Законода-
тельную палату и местные Кенгаши 
можно было наблюдать на всех этапах 
подготовки и в проведении выборов, 
организованных на основе гласно-
сти, транспарентности и прозрачно-
сти. Можно смело утверждать, что 
внедрение смешанной избиратель-
ной системы воплотило в себе цели 
нашего народа, ведь каждый граж-
данин желает, чтобы избирательный 
процесс совершенствовался, впиты-
вал в себя множество изменений и 
инноваций, которые обеспечивают 
большую эффективность, прозрач-
ность и инклюзивность.

Ма жоритарно-пропорциона ль -
ная система позволила избирате-
лям напрямую избирать депутатов 

и голосовать за достойную партию 
по своему выбору. Эта система пер-
спективна, является основой для 
создания более сбалансированного и 
представительного законодательного 
органа и укрепляет демократическую 
легитимность, обеспечивая широкий 
спектр политических голосов. 

Избиратели Ферганской области 
активно проявили себя в участии в 
выборах под девизом «Мой выбор - 
процветающая Родина!». Этот лозунг, 
олицетворяющий инициативность 
нашего народа, стремление к переме-
нам и патриотизм, смог подарить осо-
бый духовный подъем каждому сооте-
чественнику. Не остались в стороне от 
важного события и многочисленный 

коллектив и студенческая молодежь 
Ферганского государственного уни-
верситета. Помимо того, что внесли 
достойный вклад в предвыборный 
агитационный процесс, они проявили 
большую заинтересованность в выра-
жении своей гражданской позиции на 
самих выборах. 

Активное голосование сограж-
дан на выборах продемонстрировало 
широкой общественности и миро-
вому сообществу высокий правовой 
уровень и политическую культуру 
нашего великого народа с трехтыся-
челетней историей - представителей 
более 130 национальностей и народов, 
живущих в мире и согласии на этой 
благословенной земле.

Учитывая все вышесказанное, 
можно сделать вывод: трансформация 
избирательной системы Нового Узбе-
кистана посредством современных 
технологий фактически продемон-
стрировала дальнейшее укрепление 
демократии. 

Состоявшиеся выборы в Законо-
дательную палату Олий Мажлиса и 
местные Кенгаши - еще один пример 
того, как меняется в лучшую сто-
рону жизнь нашей страны. Благодаря 
широкомасштабным реформам, про-
водимым по инициативе Президента 
Шавката Мирзиёева, каждый граж-
данин живет лучше уже сегодня, а не 
завтра. Действительно, повсеместно 
развиваются сферы экономики, здра-
воохранения, образования, IT-тех-
нологий, строительства, культуры 
и не только. И этот процесс принял 
необратимый характер. Но не стоит 
забывать, что каждый соотечествен-
ник несет ответственность за каче-
ственную реализацию этих благо-
датных реформ, дающих достойные 
результаты. Ведь в первую очередь 
мы должны сформировать светлое 
будущее для нашей молодежи - стро-
ителей Нового Узбекистана!

Баходиржон Шермухаммaдов.
Ректор Ферганского 

государственного университета, 
профессор.

ТРАНСФОРМАЦИЯ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА ТРАНСФОРМАЦИЯ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА 
НА ПУТИ ДАЛЬНЕЙШЕГО УКРЕПЛЕНИЯ ДЕМОКРАТИИНА ПУТИ ДАЛЬНЕЙШЕГО УКРЕПЛЕНИЯ ДЕМОКРАТИИ

Мнение

Осенью 2024 года в социально-
политической жизни 
Узбекистана состоялся 
поистине исторический 
процесс: завершились выборы  
в Законодательную палату  

Олий Мажлиса и местные Кенгаши, 
впервые прошедшие по новой, смешанной 
(мажоритарно-пропорциональной) системе. 


